

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Nivel nacional PRI, PAN, PRD y Morena; a nivel local, PAN desplazado \*Su capacidad para competir varía según los estados; en juego diputaciones

\*Acercamientos y choques PRI y Verde; las izquierdas no deben romper

Víctor M. Sámano Labastida

A ESTAS alturas de las campañas electorales, a dos días del cierre y en la proximidad de las votaciones, se puede observar que a nivel nacional las cuatro fuerzas políticas se colocan en las preferencias ciudadanas e intenciones del sufragio son PRI, PAN, PRD y Morena. En los estados la posición de los partidos varía, ya que en algunos sitios como Tabasco los panistas parecen destinados a ser desplazados al quinto sitio por el sorpresivo impulso del Partido Verde. Existe el riesgo que la caída del blanquiazul sea mucho mayor en la entidad.

En otros lugares se ha dado un fenómeno interesante: el desplazamiento de los partidos tradicionales frente a un liderazgo emergente. Es lo que sucede en Nuevo León, donde el independiente (candidato sin partido), Jaime Rodríguez estaría disputando la gubernatura a la abanderada del PRI, dejando en tercer sitio al PAN. Rodríguez recibió el respaldo de Movimiento Ciudadano y Encuentro Social.

Se observa en general una tendencia al reacomodo de las alianzas y coaliciones, porque partidos como el Verde si bien mantienen sus pactos con el PRI en Tabasco aquel organismo aparece enfrentado con su tradicional socio. Nueva Alianza (Panal) lo mismo está con el PRI que con el PAN o PRD; lo mismo sucede con el PT y Movimiento Ciudadano, aunque este último decidió formalmente ir solo.

### DIEZ COMPETIDORES, DOS CANCHAS

LA PRESENCIA de diez partidos obligará a muchos de ellos acomodar sus fuerzas en esta última semana. Si bien tratarán de pelear por sus votos nacionales –para conservar el registro-, en las posiciones locales (gubernaturas, alcaldías y diputaciones) es posible que pacten impulsar a los candidatos mejor colocados de otros partidos afines.

EN CADA entidad del país se registra una distribución específica de las preferencias, de manera que la ubicación de las tres o cuatro fuerzas partidistas más importantes varía. En Guerrero, por ejemplo, los partidos que se estarían disputando el primer sitio serían el PRI (aliado al PVEM) y el PRD (aliado al PT). El tercer escalón sería para Movimiento Ciudadano,

seguido de Morena y con el PAN en quinto lugar.

En cambio en Michoacán el partido que estaría ubicado en tercer sitio es el PRI. Las preferencias las encabeza el PRD en disputa con el PAN. Los solaztequistas se coaligaron al PT y Nueva Alianza, además que cuentan con el apoyo de Encuentro Social (PES). Allí Morena no logró el repunte que sí consiguió en otras entidades para ser competitivo. Aunque su dirigencia espera un vuelco en las simpatías si logra motivar a la corriente cardenista.

Por el contrario, en Campeche el nuevo partido lopezobradorista (Morena) logró colocarse por encima del PAN, aunque otras prospectivas otorgan una mejor colocación a los panistas. Queda rezagado el PRD, y el PVEM va como aliado del tricolor.

Colima registra una cerrada contienda entre los partidos tradicionales PRI y PAN. El tricolor lleva de coaligados a Panal y PVEM, en tanto que Movimiento Ciudadano se ubica en tercer sitio.

Otra entidad donde la disputa por el gobierno estatal reporta una competencia muy reñida entre PRI y PAN es Querétaro; el nuevo partido Morena podría superar al PRD, porque hasta hace dos semanas registrada una mayor preferencia. Movimiento Ciudadano va al quinto sitio.

En San Luis Potosí es difícil medir la posición como partidos de PVEM y Nueva Alianza porque van coaligados al tricolor que se ubicaba delante de Acción Nacional, con mayores preferencias. En esa entidad, el tercer sitio en la carrera por la gubernatura sería para el PRD con el PT como aliado.

En Baja California Sur, donde ya gobernó el PRD –enviado al tercer sitio-, la disputa por los dos primeros lugares sería entre los candidatos del PRI y PAN. En Sonora hay una carrera cerrada entre el tricolor y el blanquiazul; el primero va coaligado con el PVEM y Panal. El tercer escalón está entre Morena y el PRD.

Más competitivo es el partido lopezobradorista Morena en el Distrito Federal, donde PRD. Aunque lo que se disputa son las jefaturas delegacionales y la asamblea de representantes. Algo así como las alcaldías y diputaciones locales. Diversas mediciones colocan al partido lopezobradorista ante la posibilidad de desplazar al solaztequismo en la disputa por la Asamblea, aunque en las jefaturas delegacionales Morena aparece mejor colocado.

Otras estimaciones colocan al PRI como beneficiado con la disputa por los votos entre Morena y PRD.

### LA POLÍTICA, UN IMPERATIVO

EN TABASCO hay quienes favorecen una alianza “de facto”, o incluso forzada, entre Morena y el PRD para el caso de las diputaciones, tanto federales como locales. Previendo que el PRI realice pactos de última hora con alguna de las fracciones del PVEM –con el cual aparece confrontado, pero del que ha sido socio tradicional y con el que conformará un bloque en el Congreso local-, un segmento del PRD-gobierno favorece el acercamiento con Morena y el

Escrito por Editor

Lunes, 01 de Junio de 2015 13:01 -

---

Movimiento Ciudadano para impulsar a los mejor colocados de lo que fue el Movimiento Progresista en 2012.

Aunque López Obrador ha sido enfático en rechazar pacto alguno con el PRD, resulta evidente (por lo menos para este columnista) que el solaztequismo tabasqueño no se mueve en la misma lógica que el perredismo del centro del país. En la agenda de estas dos fuerzas políticas debería estar garantizarle un bloque mayoritario al gobierno de Arturo Núñez no sólo para la conducción del Congreso y la estabilidad política de la administración de la alternancia, sino para concluir el entramado de leyes que es lo que garantizaría la continuidad del cambio, independientemente del partido que obtenga el poder en el 2018.

Sería ingenuo pensar que el PRI no buscará también construir su propio bloque.

¿A quién corresponde el acercamiento de “las izquierdas”? Sin duda que a los operadores de la fuerza política en el poder, porque Morena está en la dinámica de la oposición...pero también necesitada de triunfos. La política es negociación cuando hay objetivos comunes.

AL MARGEN

LAS ALCALDÍAS tienen su atractivo, pero el peso del poder reside en los diputados.  
(vmsamano@yahoo.com.mx)